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从雅俗之争想到的
李定国

! ! ! !前阵子，赵本山与郁钧剑在
全国政协会上的雅俗之争，被媒
体、网络传播得沸沸扬扬，众说纷
纭，且至今余波未平。以我之见：
他俩争论的焦点，并未触及、击中
到问题真正的实质和要害。其实
创作乏力、没有好的作品不断面
世，才是问题所在的关键。
雄霸“央视春晚”二十载的

“小品王”赵本山，今年终于不再
在“央视春晚”露脸了。究其缘由，
就是因为没有好的、合适的剧本
出演，无奈只能中途急流勇退。
过去，赵本山的小品创作团

队中有个何庆魁，此人虽非科班
编剧出身，但他有深厚的生活底
蕴和创作才能，曾为赵本山们源
源不断地输送过量身定做的好作
品。作为多届“央视春晚”语言类
节目统筹的何庆魁，有一年，被主
办方在五星级酒店多款待了数
日，他就觉得浑身不舒坦，对前来
采访的记者说：“我一离开生我养

我的黑土地，就像掉了魂、丢了
根，什么创作灵感都没有了……”
由此可见，发现、感悟、提炼生活
对于作品创作的重要性。
赵本山本身成长、发展的经

历，已足以说明问题———艺术来
源于生活。明
星的技艺若比
不上草根，就
已名不副实
了。艺术其实
是不应简单地划分为雅和俗的，
只要广大人民群众喜闻乐见的作
品，就是好东西。雅与俗，只是受
众群的不同而已，并没高低区别。
近些年，由于媒体追星的问题，致
使很多人的审美情趣和价值取向
发生了很大的扭曲，尤其体现在
年轻人身上。眼下，我们自己国家
的民歌，也竟成了高雅艺术，真是
不可思议。其实，观众是需要引导
和培养的，切不可为了一时的得
失，而无原则地去迎合。

郁钧剑所说有关王宏伟唱
了一段、宋祖英唱了半段、李谷
一则仅唱了一句民歌，虽是不争
的事实，但我认为，谁来唱，唱多
少，其实已并不重要，因为唱得好
的歌者多了去，谁适合作品，就应

该给谁唱。关
键问题是有没
有好的、新的
作品可演唱，
如果老是演唱

一些老歌，就难有新意。
整个蛇年“央视春晚”，包括

此间各地集中播出的百余
台综艺晚会，竟没留下一
首动听或难忘的新歌，这
才是问题的所在。其实，这
种现象已持续了好多年
了。新中国诞生至今已逾一个甲
子，我们培养了无数的音乐创作
人才。如今，能打动人的新歌越来
越少了，岂不让人遗憾！没有生
活，哪来感悟；贪大求洋，眼高手

低。曲作者创作的理念和态度的
问题，致使歌曲创作实际上被边
缘化。

遥想当年的人民音乐家聂
耳，他用短暂的生命激情谱写了
《毕业歌》、《码头工人歌》等 !"

首音乐作品。这些作品，从当今
的作曲理论技法上来看，虽都是
些小品，可在当年却唤醒了亿万
民众去投身反帝反封建的浪潮
和波澜壮阔的抗日洪流，起到千
军万马不可估量的作用。尤其是
聂耳的《义勇军进行曲》，后来成

为了新中国的国歌，它也
是中华民族团结进取的象
征，始终激励中国人民勇
往直前。

歌曲和音乐一样，是
时代的记录者。我们只有端正了
创作的理念和态度，才会迸发出
无穷无尽、永不枯竭的创作源泉
和激情，来讴歌我们伟大的民族
和澎湃的时代。

静动结合保健康
裴天蓉

! ! ! !近 #$岁时，我时常会出现头晕。一次
在公交车上，忽然眼前一阵发黑，差点晕
倒。后来去医院，医生说是颈椎病，脑供血
不足，这既是职业病也是老年病。

我平时喜欢看书看报，早上起床脑
子特别清醒就想看书
报，也许这就是发病
的原因，后来听说画
画也是养生的好方法，
我改为早上画图：推开
一张宣纸，挑选自己特别喜爱的山水画临
摹起来，慢慢地，心情特别舒畅。画了几笔
动脑筋时做做颈椎操，还真灵。特别是看到
自己的画挂在墙上内心更是喜滋滋的。

晚上一般吃完饭过后就会看看电

视，这样不动坐着靠在沙发上也是诱发
病的原因哦。后来邻居说我们小区里有
跳排舞的，这样我晚上就去跳一个小时
排舞。排舞运动不是很激烈的，在老师
的带领下，我跟着欢快的音乐一起起舞，

心情也是非常愉快，跳
完后会出一些汗，这样
还既健身又美体了。
我这样坚持不懈地

早静晚动的运动，哎，效
果还挺好的，后来我药
也不吃了，近两年来再
也没头晕眼花，各方面
精神面貌都良好。真所
谓运动何处不在呢！

带
鱼
腥
味
的
绳
子

洪
燕
芬

! ! ! !莫泊桑先生的“绳子的故事”，太让人纠结无言，而
我今天坐在咖啡味四溢的星巴克，讲述着带鱼腥味的
绳子的故事，却是一种别样的滋味，独我享用。
两年前搬家，发现厨房柜子里有个陈旧不堪的塑

料袋，打开一看，一股浓厚的鱼腥味扑鼻而来，这里全
是不同材质、不同颜色、不同长短的各式各样的鱼网绳
子，那是从老家岱山航运过来的绳子。先生见了，说扔
了算了，可我却一声不吭，默默地收拾所有绳子放在一
个崭新的袋子里。
到了新家，我把所有的绳子拿了出来，女儿马上说

这绳子太怪，腥味太重，太难闻。我笑了笑说，外婆家带
来的舟山小黄鱼、大鲳鱼、梭子蟹好吃�，你来帮我一
起把绳子数一数、量一量。这时女儿觉得好玩了，我们

两个人各自拿着带盐的潮湿湿的绳子，
从厨房穿过餐厅排到客厅，径直通到阳
台；哈，地方不够长，继续，从阳台并排一
条到餐厅，这样弯弯又直直，弯弯又曲
曲。女儿打开卷尺开始认真测量，我在一
旁拿记录并合计，一米二米三米……哇，
总长近百米，虽然它只有东海大桥三百
二十五分之一长，但它远远大于地图上
的岱山与上海的直线距离。
我 %&''年考入华东师大，毕业后留

校工作直至今日，始终改不掉爱吃海鲜
爱闻海腥的习惯。刚工作那会，住集体宿
舍，家里总是给我带来或邮寄干的各种
半熟或全熟的海产品。记得那时妈妈用

细线缝制白色布袋，歪歪扭扭写上我的地址。自从在
上海安了家开始，一年两次寒暑假回家，父母亲就很
早开始着手准备，先请当地船老大预留购买新鲜发亮
的鱼虾，那时家里没有冰柜，还经常央求邻居把鱼虾
放到冷库进行冷冻。当我回沪前一个小时，父亲找纸
箱子、细绳子，把冷冻水产品整整齐齐叠好，然后用鱼
网绳子扎好，结结实实，打个活结，作
了!形把手，方便提携。清晨六点到
了上海十六铺码头，由于天气热，船
舱闷，包装好的水产品开始原形毕
露，那也是我最无助郁闷的时候。通常情况下，我狠狠
心，颤颤巍巍，拎着绳子走几步停一下，那细细的尼龙
绳子把我的手勒得全是像麻花一样样的红道道，那时
我真的有种说不出的怨恨。清晨坐 "%路车直到终点，
又拎着那满是鱼腥味的绳子，回到家如释重负，打开空
空的冰箱，把绳子解开，箱子打开，东西放好，绳子卷
好，仿佛一切正常，心中已没有太多情绪，只有亏欠父
母太多的内疚之情。

这样一年寒暑假两次，雷打不动，拆开装鱼箱子，
收集起来的有长绳子，有短绳子，有粗粗的三股绳，更多
的是海蓝色的六股鱼网尼龙绳，我心中总有一个结：那
是父母家的挣钱或家用的工具，渔民的传家宝，不能丢。

这种习惯最终还是随着时代的变迁被打破了。
($$)年底中国第一座跨海东海大桥通车，($$"年家里
购置了车子，父亲那扎绳子、系绳子、打个结的动作已
成为一道消失的风景线。
现在父母亲年事已高，不
再需要各式各样的绳子来
维持生计，因此现在收藏
的带鱼腥味的绳子成了我
感恩父母的记忆纽带。

沈人安
人之初!性本善

（三字教育用语）
昨日谜面：沉鱼落雁

闭月羞花（二字影视用语）
谜底：美剧（注：别解

为“美得厉害”）

"牛博士对马妞说#

戴逸如 文并图

遮蔽意识 ! ! ! !一款新颖创意多

门大橱! 只需翻转一

扇扇小木门" 即能迅

速将独居模式转换成

有人来访模式#如!迅

速遮蔽一格内的臭袜子脏内裤" 显现另一格内的时

尚欧式香熏# 十几格的转换"狗窝变仙居#

显摆$ 做广告$ 吊吊你的胃口"且宕开一笔#

李伯带孙子出国度假"临行再三叮嘱!该国规矩

很多"不可胡来#踏上异乡"小家伙果然亦步亦趋"尽

管笨拙"却也有点天真斯文模样了#等到回国跨出机

舱"小家伙仰头问!%现在可以不再这样了吗$ &见大

人莞尔"一阵欢呼"立即回归胡天野地#

切回家具!既然知道自己的生活习惯不好"不可

以改掉不良习惯吗$如果将%遮丑转换&改成%趣味转

换&"如将满橱玩偶随时转换成满橱瓷具"那多好啊#

习惯是可以养成的" 这需要我们给出一个良好

环境#孩子越小越易养成#反之"从小在弄虚作假的

两面性中熏陶"必然铸造出不良思维模式"进而成为

潜意识# 潜意识是会顽强地支配人的一生行为的#

心祭胡家台门
何钱协

! ! ! !绍兴台门如同上海的石库门、北京
的四合院，是当地最有特色的民居。但论
历史来，台门是老大。论格局式样，它和
北京的“四合院”有着异曲同工之妙，往
往聚族而居，故许多台门以姓氏命名，如
现已成为旅游景点的周树人居住的周家
台门以及何家台门、谢家台门等等。所谓
台门，是指平面规整，纵
向展开的院落式组合的
一个独立宅院，一般由
天井、堂屋、侧厢、座楼、
团地等组成。标准的台
门四面都有房子，中间的空地叫天井，没
有四合院的院子大。
我小时居住过的胡家台门位于绍兴

县柯桥镇南北向的上市头街，沿街平行
是一条河，胡家台门的大门正对着河沿，
过不到二米的街，便是胡家台门的河埠
头。没有自来水时，有时河埠头挤满了胡
家台门的人。据说胡家台门原是胡家宗
族在清朝所建，一共有五进，一个过境祠
堂，一个堂前。过境祠堂设在二进与三进
之中，是公用的，大约有 *$平方米，净高
有 '米，祠堂上空有一个凹形的神堂，供

放着历代祖宗木主排位。如有哪家人故
世，还可在此设灵堂。三四进之间，是胡家
三房的堂前。平日关门自用，我记得只有
四五进中有人过世，需抬棺时才会开门。
绍兴产青石板，用石板建材造的台

门叫石库台门，胡家台门就是。
曾去荣获“($$+年联合国教科文组

织亚太地区文化遗产保
护优秀奖”的绍兴仓桥
直街游玩，在其中各式
台门 ,+个中，建于民国
的姚家台门、冯家台门

仅有二进，历史及规模远不及胡家台门，
已被列为绍兴市重点文物，我不免为胡家
台门叫屈。($$'年听说因高铁的建造，胡
家台门将要拆迁，我不由为之担心。在绍
兴我见过比胡家台门大的，但纵深上没有
超过 )进的。胡家台门全长有近百米长，
如三四进的堂前门开启，从台门口眺望
一直能看到五进底的房，非常雄伟气派。

但 ($$&年下半年胡家台门还是被
拆掉了。如今，我只有心祭胡家台门了。

愿飞速发展的时代能多保留类似
“胡家台门”的遗产，不让我们仅能心祭！

$$$中医与肿瘤"二十四%

张建明

种子与土壤!十"

! ! ! !虽然我对癌病属于毒
热的诊断早已屡经反思而
确认无误，药物也跟业界
相同，而剂量按我经验也
理应足够，但疗效却依然
低下。这种结果不符合治
病只要诊断、用药、剂量三
者都正确就必然有效的规
律，但既然实践告败，那就
铁证三者中必然还是存
在着问题。可我就是怎
么也找不着症结所在。

世上总会有些难病
可能最终也难以突破，但
大多数疾病总是会有办
法的。或许癌病真的最终
也难以解决，但此前我通
过峻量对一些顽病所取得
的成功却令我难止努力欲
望，可研究的过于艰难又实
在使我十分苦恼。

在一个节日长假里，
我利用休息对治疗乙肝病
毒量显效的案例进行整理
总结。看着看着忽然一个
司空见惯的问题跳了出
来：为什么治疗乙肝的主
打药物是黄连、黄芩、黄
柏、山栀、苦参（我把此类
药姑称为三黄类药）和野
菊花、紫地丁（姑称为野菊
花类）而不是半枝莲、白花
蛇舌草等（姑称为半枝莲
类药）呢？又想到我杀灭人
乳头瘤病毒成功的主要用
药也是如此。由此，又接着
想起了以前在大量阅读古
人治疗热毒诸病的医案时
所发现的古人所用之药也
多为三黄和野菊花类而鲜
用我们现在习用的半枝莲
类药物的现象。尽管在早
年我已发现了古今在治癌
用药上的这一显著差别，
但因学验所限而一直未加
重视和深究。但在使尽解

数研治癌病而屡蹈覆辙的
许多年以后，这一现象开
始引起了我的高度重视。
我首先反思自己治疗

乙肝的用药依据：对此我
没有任何创新，都是照搬
教科书、当代医案和业界
习惯而用。接着思考的问
题是：一、古代治疗热毒类

疾病为何主要应用三黄野
菊类而少用半枝莲类药
物？二、为什么当代中医在
治疗其他热毒类疾病时会
跟古代一样主用三黄野菊
类而很少应用半枝莲类药
物，但在治疗毒性更加顽
烈的癌病时却又跟古代相
异不用三黄野菊类而却主
要应用半枝莲类药物？三、
古人治疗热毒诸病的用药
情况是否存在规律？
我带着这些问题再次

重温了这方面的大量古今
医案。结果是：这些现象与
问题大量存在于中医临床
中，但对此都一直没有相
应的明确说法。
我以前说过，癌病虽

然古已有之，但古人对此
病的本质尚无正确认识。
在诊断上都将其归属于痈
疽、疮疡及症瘕、积聚，在
治疗上则以清热解毒与软
坚消积两大方法为主。为
了弄清楚清热解毒药使用
中的上述疑问，我就把此
类药物作了大致归类。除
了雄黄、冰片、牛黄、熊胆
等动物及矿物类这些一般
少作汤剂之用的药物外，
大致将其分为如下几个类
别：三黄类：黄连、黄芩、黄
柏、大黄、山栀、苦参等；野
菊花类：野菊花、紫地丁
等；蒲公英类：蒲公英、板
蓝根等；银花类：金银花、

连翘等；半枝莲类：半枝
莲、白花蛇舌草、七叶一枝
花、蛇六谷等。
尽管上述药物间的大

同小异可以细述者颇多，
但我找出了古人应用这些
清热解毒药的主要规律和
少用半枝莲类药物的原因。
分别是：在热毒类疾病中，凡
是邪气重、病根深者，多用
三黄野菊花类，而相反者
则用银花类等；半枝莲类
药物在中医传统中归
属于草药而一般不作为
正统用药，故在重要典
籍及大家著述中少见载
录，临床使用也较少。
如果说古人在治疗痈

疽疮疡类的热毒病时不用
或少用半枝莲类药物确是
由于草药不入庙堂之故，
那为什么连正统的野菊花
类也少用于三黄类？而银
花类和蒲公英类则更少使
用呢？能够解释的理由只
有一个：三黄类的作用要
明显强于其他类。这一认
识能被古今的大量
临床事实所证明。
既然如此，为什么
当代中医在治疗其
他热毒类疾病时的
用药跟古代一致而主用三
黄野菊类但唯独在治癌时
却舍之而取半枝莲类呢？
我的分析是：癌病对中医
而言是个新的病种，对它
的认识远远不够。当时对
癌病只是粗浅认识到了有
毒和有积块这二大因素，
因此自然要用具有清热解
毒与散结作用的药物。而
当时既无医师应用三黄野

菊类药物治癌总体有效的
先例可为范式，又适逢政
府大力推行中草药运动，
于是就在草药中选择了半
枝莲类药物。草药中具有
清解或散结之功的还有其
他不少药物，为何又偏独
选了半枝莲类呢？因为其
他草药通常不兼备解毒与
散结的作用。中医用药有
个传统，当治病需要二个
以上治法时，如果备选药
物中有一药而能兼备几个

功能者，则以此为
首选。半枝莲类恰
好兼具解毒与散结
之能，因此就被相
中而委以重任了。

可见当时所选的想法不
错，但半个多世纪的实践
却证明了它的无效。这就
说明此类药物治癌并不是
古今成功经验的沿用，而只
是当时业界的一种源于学
术而非临床的实验性选择。
由于癌病机理的深奥而创
新艰难，于是这种原本实验
性的用药就被动地成了通
套之用而因袭至今。

人生的童话
秦廷模

! ! ! !前两天我将自己多年
前发表的论文整理了一
下。我觉得这里汇集了我
多年来的兴趣爱好。因为
喜欢，所以感到搜集、整理
或翻译等都毫不枯燥。

我不是什么专家学
者，却在国外出版的科技
书中发现公式中的纰漏，
写信向国外的作者指出，
获得了对方来函致谢；虽
然世界上没有以我名字命
名的公式，我也曾花费一个
多月，推导出了一个工程
计算公式，并且公布了它
的演算过程；至于发表多
篇论文或去开学术会议，都
是 ($多年前的事了。

写科技论文是我从前
的理想，也可以说是我人
生的童话。童话与现实是
不同的，它不注重生活中
物质上的需求，仅是以好
感和兴趣引出来的幻想。


